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肯定“卖饼哥”体现社会进步

告别“中国式求人”，该做些什么

浮光掠影

媒体观察

新闻聚焦

二月二 龙抬头

齐鲁晚报·今日烟台的招聘公益活动受到很多求职人员和公司企业的关注，不
少求职人员通过这个平台找到了工作，众多用工企业也如愿以偿。还有一些人并没
有跻身在求职大军里，而是选择了自主创业。大学生开煎饼店、卖猪肉放到10年前会
被人说成不思进取，而现在的社会舆论则宽容了很多。事实也证明，三百六十行，确
实行行出状元。
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大学生关晓冠毕业之后，嫌
上班工资低创业开饼店，生意火
爆，一天能赚600多元，每月利润
超过万元。父母得知消息后却极
力反对，称“好不容易把儿子供成
了大学生，怎么能和我一样做街
头小买卖呢”？

退回10年前，北大毕业生陆
步轩长安街头卖肉为生的新闻曾
经引发社会的广泛关注。当时的
舆论普遍认为“一名名牌大学毕
业生沦落到街头卖肉为生的地步
是对人才的极大浪费”。言语间透
露着对陆步轩不思进取的惋惜。

10年之后，越来越多的大学
毕业生选择了自主创业，干着“不
该是大学毕业生干的”工作。而现

在的社会舆论则不再是嘲讽，更
多的是肯定。10年的时间，民众对
大学生择业有了新的认识，给予
了足够的宽容。这固然跟大学生
就业难的现实有关，但更主要的
是社会多元化发展和民众思想觉
悟的提升。

当然还有一部分人抱着过去
的观念，比如关晓冠的父母对儿子
开饼店很不满意，认为读大学就是
为了端铁饭碗，接受大学教育就是
为了当干部。其实，大学生这个概
念被他们理想化了，他们以为大学
生是一群高素质人才，应该有着更
高的追求和涵养，一旦这个群体中
有一部分人的行为背离了他们的
初衷，仿佛就是离经叛道。

实际上，陆步轩用事实回击
了当初很多人的质疑，他不仅开

了两家店卖肉，年收入过20万元，
而且还出书开办了“屠夫学校”，
希望“培养出来的都是通晓整个
产业流程的高素质屠夫”。关晓冠
也不再拿着2000元微薄的工资，
如今生意是越来越红火。

复旦大学公布的调查结果显
示，社会舆论左右着大学生的择
业观。在选择职业的时候，大学生
对行业未来发展的选择与他们毕
业后第一份工作的预期收入之间
没有直接联系，他们更看重的是
未来的发展空间和由此所带来的
收益。

随着社会结构的变动和社会
利益群体的重新分化，那种安稳守
成的择业观被挑战的、自我创新的
风险择业观所取代。社会舆论给予
大学生宽容的空间，会让更多大学

生摒弃随大流的想法，从而真正从
事自己愿意干的职业。

当然，通过改变社会舆论来
影响大学生的择业观是一个长期
的过程。社会和学校保证健康的
舆论导向是一个很重要的方面，
有些基本的择业价值观，比如“工
作没有贵贱之分”必须坚持，不仅
要宣传，而且要创造好的条件，真
正做到行行出状元，这样才能彻
底改变对很多行业和工作存在偏
见的现状。

就业问题本质上不是教育
问题，而是社会问题。大学毕业
生应当有做任何工作的思想准
备，社会舆论要给大学生更多
的宽容、理解和支持，最重要的
还是要改变传统“就业”的社会
观念。

全国政协委员周新生在政协
大会发言时讲的一个故事，引起
很多代表委员和民众的共鸣。他
说：一位司局级老领导说女儿在
他极力反对下，仍入外籍并嫁给
外国人，女儿劝他的一句话最终
让他接受了女儿的做法。这句话
是，“爸爸，您将来再不用为您的
外孙在国内上幼儿园、小学、中学
求人了”。

周新生委员所说的“中国式
求人”，相信很多人都不陌生。小
到孩子入学，大到数亿元项目的
审批，现实中很多人常常希望通
过“求人”来解决问题。这意味着
人情这种制度之外的因素，深刻
影响着资源分配、纠纷处理以及
行政审批等诸多方面。

国家的现代化过程，注定要
从“熟人社会”到“陌生人社会”、
从身份到契约过渡。这意味着社
会治理要依靠法治，不能依靠人
治，不能靠人情。因而，“中国式求
人”这个草根话题背后，是权力影
响资源配置、精简行政审批等严
肃的改革议题。

“中国式求人”泛滥，固然有
“传统文化”的影响，但也能看出
行政体制改革的迫切，许多原本
应靠市场机制配置的资源，却依
然由行政权力支配。这些权力“细
分”到具体的官员或者工作人员
身上，或者给民众造成麻烦，或者
埋下携权谋私的隐患。

民众找政府部门办事，有时
不留下“买路钱”就办不顺畅。即

便排除以权谋私的不正常情形，
冗繁的程序也让人受不了。有企
业的代表就说，公司为开展业务，
原本估计13天就能办完手续，结
果办了13个月。这让视时间为生
命的企业，能不去“求人”吗？

好在，正提请人大审议的机
构改革和职能转变方案，对此已
有所“回应”，强调“政府职能转变
是深化行政体制改革的核心”。只
有政府真正放权让利，市场主体
才能自由地在市场中一较高下，
从而实现资源的最优配置，提升
全社会成员的福祉，这也就能减
少“中国式求人”的尴尬。

当然，作为“求人”的一方，也
未尝没有值得反思的地方。现实
中的一些“求人”，本身就是希望

“不走寻常路”，希望通过熟人关
系来占得先机、法外得利。“求人
者求人，被求者也求人”，这复杂
图景的背后，并不全然是法律制
度的不足，而是很多人默认并纵
容了“潜规则”。因而，在政府职能
转变之外，公民也要自我抵制“求
人”思维、拥抱法治。

人人遵法，这不仅于官员适
用，于公民亦然。面对着可能的刁
难，公民除了“求”之外，以法捍卫
权利，不失为更好的选择。一个良
好的社会秩序，绝不是“求”来的，
而是所有成员共争共创的。只有
政府和社会各安其位，权力得约
束，权利有尊严，才有可能告别

“中国式求人”。(原载于《新京
报》，有删节)

别觉得中国孩子辛苦、美国
孩子整天玩儿。事实上，美国的
初中生，许多每天就睡7个小时。
到了高中，熬夜到一两点不稀
奇。差学校的孩子整天玩儿，好
学校的学生玩儿不起。CNN最近
发表评论，讨论“日程过度的孩
子”。别觉得出去就没压力。有志
气的孩子都有压力，问题是什么
样的压力。

——— 薛涌(作家)

回到家乡东港，一年之间，
这里又建起了许多新的住宅小
区。八年不到，滨海的滩涂已经
全被开发，变成工厂、酒店和住
宅，怀念原来的环境啊！这次有
一个新的发现：住宅小区预留的
商铺，九成以上是空置的，表明
当初是高估了居民的消费能力。
目下全国都在城镇化，但愿能规
划得更好，不至于形成浪费。

——— 翟德芳(出版人)

新闻：一卧铺车在荆州长江
大桥坠桥，14死8伤。图片显示，
该大桥是双层防护栏(夹有人行
道)，我们疑惑，大巴车坠桥是冲
击力太大？还是护栏之故？近日，
该大桥还曝出多处修补裂痕，官
方只是称“没问题”。一座历时4

年半，总投资近14亿的大桥，除
去“安全”，难道不需“信任”来护
航吗？(央视)

点评：所谓裂痕，其实是模
仿窑变的装饰，与质量无关。

新闻：被打捞上岸的男尸身
穿棕色外套，戴白色手套，手脚
被绑缚，身上还拴着一块窨井
盖。围观市民纷纷猜测这是一起
被害案件。但警方通过现场勘
查、尸体检验等措施，现已排除
他杀可能，确定死者系溺水自杀
身亡。(新民网)

点评：以前湖北一位官员身
中11刀也被认定为自杀。

新闻：在这之前的两个月
里，包括河北省在内的京津冀区
域出现了本世纪以来最严重的
持续空气污染事件，据中国科学
院大气物理研究所监测数据统
计，今年1月份京津冀共发生5次
强霾污染。北京大学环境科学与
工程学院有关专家称，华北地区
已是全球空气污染最严重的地
区之一。(新京报)

点评：经济发展最快不该以
污染最严重为代价。

新闻：3月12日，郑州一网友
上传了一段视频：在挤满乘客的
公交车上，一年轻女孩因未给一
名60岁左右的老人让座，被其拽
住头发暴打，后被其他乘客分
开。视频上传后引发了网友的大
讨论。当晚，郑州公交三公司相
关工作人员证实此事因女孩未
让座引发。(大河报)

点评：为老不尊，为少不敬。

@秋心：二月二龙抬头，今天你
剃头了吗？
@蔡虎爱乐活：二月二，剃剃头，
剃掉烦恼和忧愁，欢乐多，幸福
多，今年定有好兆头。
@爱斯基博：正好孩子满三个
月，给剃了个秃瓢，显然俺娃对
新发型很不满意。
@陈豪：二月二，龙抬头，头大下
雨不用愁。
@PinkSwan：忍了两个星期的平
刘海顺利转型成斜刘海了。
@Kelly嘟妈：问儿子要剪什么发
型，他说我要剪一个龙抬头的发
型。
@独自溜达：二月初二龙抬头的
日子，怎么也得去剪上几刀！于
是乎，在对称的鬓角上也来了三
条斜线。

烟草院士

新闻回放：郑州烟草研究院
副院长谢剑平2011年当选中国
工程院院士后，争议一直不断。
中国工程院常务副院长潘云鹤
近日称，依据章程，工程院不会
主动撤销“烟草院士”谢剑平的
资格。不过，工程院正在对谢剑
平做劝退工作，但对方不接受。

《成都商报》评：岿然不动的
“烟草院士”像一个代表烟草产
业与控烟事业博弈的符号。一方
面，是中国控烟事业进展缓慢。
至今无一部国家级的控烟立法
不说，国家烟草局还进了国务院
的“控烟领导小组”。另一方面，
则是烟草产业欣欣向荣，过去十
年里，我国卷烟量一直保持着年
均3 . 5%的增速，卷烟营业收入始
终保持着年均15%的增长，烟草
行业成为国家财政收入主要来
源之一。强势牛气的烟草行业，
为谢剑平当选院士有力撑腰。因
为我国对烟草科研成果的评价
存在以经济效益为主要标准的
倾向，当初，有工程院院士给他
投票的理由之一居然是“烟草行
业是我国的纳税大户，烟草税收
对国家建设有重要作用”。至于
他1992年享受国家级的“政府特
殊津贴”，2004年荣获河南省劳
动模范称号，就都不难理解了。

《新京报》评：院士的利益化

和院士评审中的功利化、行政化
问题，近年来饱受社会舆论质
疑。工程院本应该把处理“烟草
院士”问题，当作推进去利益化
改革的契机。但是它在“烟草院
士”事件中迄今为止的表现，却
是令人失望的。

从启动复议程序讲，工程院
已经意识到“烟草院士”的存在
会影响“工程院声誉和全国控烟
工作大局”。既然如此，为何还要
允许其继续存在、继续成为舆论
批评的靶心？为自身声誉，也为
给民众一个说法，工程院在此事
件中都应有更积极主动的作为，
不能止于让其本人提出辞呈。

最长机构名

新闻回放：国家广播电影电
视总局和国家新闻出版总署即
将合并，全称为“国家新闻出版
广播电影电视总局”，长达14字
的名称引发了网民的吐槽，殊不
知，14字并不是最长的政府机构
名称，网民纷纷寻找“没有最长
只有更长”的机构称谓，数个称
谓超过40字的机构浮出水面。

《晶报》评：之所以出现形形
色色、蔚为奇观的超长机构名
称，原因是多方面的。要么是没
有进行前期调研，没有认真听取
多方意见就急急忙忙发布；要么
是固守传统思维，将机构名称当
成一个筐，什么都往里面装，觉
得这样简单省事；要么是抱着谁
也不得罪的心理，以免有厚此薄
彼之嫌，干脆大家排排坐、吃果
果，皆大欢喜。有网友据此发挥，
按照这样的逻辑，文化部是否应

改名为“歌舞绘画戏剧戏曲杂技
博物馆书法等等部”？

不管是什么原因，一个共同
点是这里面看不到公共利益，也
看不到应有的责任与担当。我们
过去有刑部、户部、礼部、兵部，
何等言简意赅，为何现在反倒失
去了类似的概括能力？中央大力
倡行改文风，显然，给政府机关
起名也要“改文风”。有时候形式
决定内容，犹如空话和套话使一
些人失去了观察新问题、吸收新
思想的天赋能力一样。正如新闻
出版总署副署长邬书林所说，老
祖宗有句话叫：名不正则言不
顺，言不顺则事不成。一个机构
如果连名字都起不好，冗长臃
肿、辞不达意，叫公众如何对其
职责执行力产生足够的信任？

《京华时报》评：整合乃至化
合，是大势，这一过程需要时间，
也需要磨合。保留如此长的机构
名称，表明了这样一种过程心
态，也表明随着文化整合的加
速，它的长名不会保留太久，必
将在未来文化改革的进程中归
为历史。相比之下，人们不会过
多地为一个机构长名的叫法而
伤神，倒是对文化整合化合的时
间更有期待。

的确，两大文化类机构的整
合，是媒体行业发展的必然。从
报刊、出版社、通讯社、电台、电
视台等传统媒体，到互联网、手
机等新媒体，它们的相互融合与
渗透，使得行政管理机构的职能
出现交叉与空白、多头管理与效
率低下等共存现象。因此，先从
管理机制上理顺，实现管理机构
的整合，乃是当务之急。
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